

# Lugana

BEST OF 2017 - 09



Marcus Hofschuster

## Nicht alles ist, wie es scheint

Lugana hat deutlich mehr Facetten als man glauben mag, wenn man nur den einfachen, immer etwas süßlichen Verkaufsschlager aus unseren Kneipen und Bistros kennt. Zunächst gibt es unter den süßlichen Lugana auch so gute Exemplare, dass ihnen der manchmal ein wenig aufdringliche Restzucker eher schadet, weil sie so ihre durchaus vorhandenen Finessen nicht richtig ausspielen können.

Ein wenig mehr Selbstbewusstsein würde man den betreffenden Winzern schon wünschen. Sie wären diejenigen, die verhindern könnten, dass dem Lugana ähnliches widerfährt, wie anderen Weinmoden vor ihm: irgendwann ist der Hype vorbei - und der Ruf des Gebietes gründlich im Eimer. Dass es auch anders geht, zeigt etwa Perla del Garda, dessen 2013er Madonna della Scoperta nicht nur völlig trocken ist, sondern trotz hier ungewohnt niedrigen Alkohols mehr Charakter und Tiefe aufweist als der Großteil der Konkurrenz. Zudem ist er trotz seines Alters noch frisch, während man die meisten Lugana besser im ersten Jahr nach der Lese trinkt. Mit gewisser Vorsicht sollte man daher auch den Riserve begegnen, von denen manche schon bei Erscheinen am Markt ein wenig matt erscheinen. Eine Ausnahme machen die wenigen bewusst oxidativ ausgebauten Lugana, die ein wenig an Weine des französischen Jura erinnern und auch nach vielen Jahren noch zeitlos wirken. Sie dürften mit ihrer sehr speziellen Aromatik den meisten Lugana-Freunden nicht schmecken, gehören aber doch zu den interessantesten Weinen der Region. Leider hat man als Konsument keine Chance, schon am Etikett zu erkennen, welche Art Lugana man bekommt.

Rund 120 Weine haben wir für dieses BEST OF probiert, von denen wir Ihnen die besten wie immer in einem handlichen PDF vorstellen. Links zu allen Weinen finden Sie im Magazin unter: [www.wein-plus.eu/bo](http://www.wein-plus.eu/bo)

### 2016 LUGANA

**88WP** 010, Bulgarini  
**88WP** Melibéo, Santi  
**88WP** I Frati, Ca dei Frati  
**88WP** Lugilet, Loda  
**88WP** Zamichele  
**88WP** Montunal, Montonale  
**88WP** Bertoletta  
**87WP** Il Rivale 90+10, Pratello  
**87WP** Molin, Cà Maiol  
**86WP** San Benedetto, Zenato  
**86WP** Il Lugana, La Collina dei Ciliegi  
**86WP** S. Christina „Massoni“, Zenato  
**86WP** Mandolaria, Le Morette  
**86WP** Vigne Alte, Zeni  
**86WP** Marogne, Zeni  
**86WP** Conchiglia, Citari  
**86WP** Arilica, Il Pilandro  
**86WP** Pansere, Fraccaroli  
**86WP** Bosco  
**86WP** Cascia Ardea, Tognazzi  
**86WP** Santa Sofia  
**86WP** Cromalga, Corte Sermana  
**86WP** Selva, Selva Capuzza  
**86WP** Cento Filari, Cesari  
**86WP** Vigni Fenil Bòl, Turina  
**86WP** Olivini  
**85WP** Folár, Santi  
**85WP** Il Germano, Seiterre  
**85WP** San Vigillo, Selva Capuzza  
**85WP** Il Lugana, Pasini San Giovanni  
**85WP** Prestige, Cà Maiol  
**85WP** Bulgarini  
**85WP** Limne, Roveglia  
**85WP** Perla del Garda  
**85WP** Franco Visconti, Antica Casa Visconti  
**85WP** Eufrasia, Sgreva  
**85WP** Biocòra, La Pergola  
**85WP** Matteo Zenagaglia  
**85WP** Ca'Lojera, Ca'Lojera

### 2015 LUGANA

**89WP** Molin, Cà Maiol  
**88WP** Benedictus, Le Morette  
**88WP** Brolettino, Ca dei Frati  
**88WP** Selva, Selva Capuzza  
**87WP** La Sansonina  
**87WP** Il Lugana, La Collina dei Ciliegi  
**87WP** Fabio Contato, Cà Maiol  
**87WP** Demesse Vecchie, Olivini  
**87WP** Sant'Onorata 1953, Nunzio Ghiraldi  
**87WP** Gardé, Zamichele  
**86WP** I Frati, Ca dei Frati  
**85WP** Monte Lupo, Cobue

### ÄLTERE JAHRGÄNGE

**89WP** 2013 Madonna della Scoperta, Perla del Garda  
**88WP** 2014 Sergio Zenato, Zenato  
**88WP** 2013 Riserva, Le Morette  
**88WP** 2011 Riserva Il Rintocco, Marangona  
**88WP** 2008 Menasasso, Selva Capuzza  
**88WP** 2008 Cà Lojera  
**88WP** 2012 Riserva Busocaldo, Pasini San Giovanni  
**87WP** 2014 Zonafranca, Casello Bondoni  
**87WP** 2013 Madre Perla, Perla del Garda  
**86WP** 2009 Madre Perla, Perla del Garda  
**86WP** 2014 Riserva 1912, Fraccaroli  
**86WP** 2012 Riserva Il Rintocco, Marangona  
**86WP** 2014 Filo di Arianna vendimmia tardiva, Roveglia  
**86WP** 2014 Riserva Vigne di Catullo, Roveglia  
**85WP** 2012 Menasasso, Selva Capuzza  
**85WP** 2014 Riserva del Lupo, Ca'Lojera  
**85WP** 2014 Riserva del Lupo, Ca'Lojera

### SPUMANTE

**85WP** Hirundo Brut, Selva Capuzza  
**85WP** 2016 Le Palafitte Brut, Corte Sermana

## Professionell, unabhängig und kompetent

Wein-Plus ist Europas führende unabhängige Internet-Plattform zum Thema Wein. Täglich nutzen über 6.000 Menschen das Informations- und Kommunikationsnetzwerk, in dem rund 187.000 private und professionelle Weinliebhaber registriert sind. Der Weinführer von Wein-Plus ist mit Beschreibungen und Bewertungen von über 120.000 Weinen der größte seiner Art. Er wird nahezu täglich aktualisiert und basiert auf strengen Verkostungsrichtlinien.

Chefverkoster Marcus Hofschuster und sein Team arbeiten hauptberuflich für den Weinführer und nehmen sich für jede Weinbeurteilung ausreichend Zeit. Alle Weine werden ausschließlich im neutralen Proberaum von Wein-Plus in Erlangen verkostet. Die Verkostung erfolgt blind, so dass Wein und Erzeuger dem Verkoster bei der Bewertung nicht bekannt sind. Die Weine werden grundsätzlich in zusammenhängenden Serien gemeinsam mit ähnlichen Weinen probiert, um einen sinnvollen sensorischen Rahmen zu gewährleisten.

Marcus Hofschuster genießt ein herausragendes Renommee als gewissenhafter und unbestechlicher Experte. Sein Team besteht ebenfalls aus erfahrenen Verkostern mit fundierter weinfachlicher Ausbildung. Das Verkostungssystem ist voll EDV-gestützt und abgesichert gegen Verwechslungen und Eingabefehler. Die Bewertungen werden regelmäßig durch Gegenproben überprüft, die ebenfalls blind erfolgen.

Die Weine werden nach dem internationalen 100-Punkte-Schema bewertet. Dabei werden in den Weinführer nur Weine mit mindestens 80 Punkten aufgenommen. Das Bewertungssystem wird bei Wein-Plus strenger angewandt als bei anderen Weinführern heute üblich.

### Die einzelnen Punkte entsprechen folgenden Kategorien:

80 bis 84 Punkte: gut

85 bis 89 Punkte: sehr gut

90 bis 94 Punkte: hervorragend

95 bis 99 Punkte: groß

100 Punkte: einzigartig

---

### In der Reihe **BEST OF** zuletzt erschienen:

- BEST OF **Soave**
- BEST OF **Steiermark**
- BEST OF **German Riesling dry**
- BEST OF **Silvaner dry**
- BEST OF **Montefalco**
- BEST OF **Pinot Varieties**
- BEST OF **Lombardy**
- BEST OF **Chianti Classico**
- BEST OF **Ribera Del Duero**
- BEST OF **Barolo**
- BEST OF **White German Grand Crus**
- BEST OF **White Wines of South Tyrol**
- BEST OF **Red Wines of South Tyrol**
- BEST OF **Styria**
- BEST OF **Wachau**
- BEST OF **Weinviertel**
- BEST OF **Barbaresco**
- BEST OF **Soave**

# Lugana

BEST OF 2017 - 09



Marcus Hofschuster

## What you see is not always what you get

If, when you hear the name Lugana, you think only of the basic, always slightly sweetish popular wine found in our pubs and bistros, we can assure you that Lugana has many more facets than you would expect. To start off with, even the sweetish Lugana wines are sometimes so good that the sometimes obtrusive residual sugar only detracts from their inherent qualities.

One would wish that the winemakers would show a little more confidence and character. They are the ones who can prevent that Lugana wines suffer a similar fate as other fashionable wine types that have gone before: at some stage the hype is over – and the reputation of the region is damaged beyond repair. An example of how things can be done differently is shown, for instance, by the Perla del Garda winery, whose 2013 Madonna della Scoperta is not only totally dry, but also, in spite of the unusually low level of alcohol, shows more character and depth than the majority of its competitors. In addition, it is still noticeably fresh in spite of its age, whereas most Lugana wines should be drunk within a year after the harvest. For this reason, one should also be a little careful when considering the Riserva wines, some of these already appear a little tired when they are launched on the market. There is an exception: the few Lugana wines that are consciously produced in an oxidative style, these are reminiscent of the wines of the French Jura region, and can be quite timeless, even after many years. While these wines have a very specific aromatic profile that is unlikely to appeal to most Lugana fans, they are certainly among the most interesting wines of the region. Unfortunately for consumers, the label does not give any indication as to what style of Lugana wine you are getting.

We tasted around 120 wines for this edition of BEST OF, and as usual we are presenting the best of these in a handy PDF.

Links to all the wines can be found in the Magazine at: [www.wein-plus.eu/bo](http://www.wein-plus.eu/bo)

### 2016 LUGANA

**88WP** 010, Bulgarini  
**88WP** Melibéo, Santi  
**88WP** I Frati, Ca dei Frati  
**88WP** Lugilet, Loda  
**88WP** Zamichele  
**88WP** Montunal, Montonale  
**88WP** Bertoletta  
**87WP** Il Rivale 90+10, Pratello  
**87WP** Molin, Cà Maiol  
**86WP** San Benedetto, Zenato  
**86WP** Il Lugana, La Collina dei Ciliegi  
**86WP** S. Christina „Massoni“, Zenato  
**86WP** Mandolaria, Le Morette  
**86WP** Vigne Alte, Zeni  
**86WP** Marogne, Zeni  
**86WP** Conchiglia, Citari  
**86WP** Arilica, Il Pilandro  
**86WP** Pansere, Fraccaroli  
**86WP** Bosco  
**86WP** Cascia Ardea, Tognazzi  
**86WP** Santa Sofia  
**86WP** Cromalga, Corte Sermana  
**86WP** Selva, Selva Capuzza  
**86WP** Cento Filari, Cesari  
**86WP** Vigni Fenil Bòl, Turina  
**86WP** Olivini  
**85WP** Folár, Santi  
**85WP** Il Germano, Seiterre  
**85WP** San Vigillo, Selva Capuzza  
**85WP** Il Lugana, Pasini San Giovanni  
**85WP** Prestige, Cà Maiol  
**85WP** Bulgarini  
**85WP** Limne, Roveglia  
**85WP** Perla del Garda  
**85WP** Franco Visconti, Antica Casa Visconti  
**85WP** Eufrasia, Sgreva  
**85WP** Biocòra, La Pergola  
**85WP** Matteo Zenagaglia  
**85WP** Ca'Lojera, Ca'Lojera

### 2015 LUGANA

**89WP** Molin, Cà Maiol  
**88WP** Benedictus, Le Morette  
**88WP** Brolettino, Ca dei Frati  
**88WP** Selva, Selva Capuzza  
**87WP** La Sansonina  
**87WP** Il Lugana, La Collina dei Ciliegi  
**87WP** Fabio Contato, Cà Maiol  
**87WP** Demesse Vecchie, Olivini  
**87WP** Sant'Onorata 1953, Nunzio Ghiraldi  
**87WP** Gardé, Zamichele  
**86WP** I Frati, Ca dei Frati  
**85WP** Monte Lupo, Cobue

### ÄLTERE JAHRGÄNGE

**89WP** 2013 Madonna della Scoperta, Perla del Garda  
**88WP** 2014 Sergio Zenato, Zenato  
**88WP** 2013 Riserva, Le Morette  
**88WP** 2011 Riserva Il Rintocco, Marangona  
**88WP** 2008 Menasasso, Selva Capuzza  
**88WP** 2008 Cà Lojera  
**88WP** 2012 Riserva Busocaldo, Pasini San Giovanni  
**87WP** 2014 Zonafranca, Casello Bondoni  
**87WP** 2013 Madre Perla, Perla del Garda  
**86WP** 2009 Madre Perla, Perla del Garda  
**86WP** 2014 Riserva 1912, Fraccaroli  
**86WP** 2012 Riserva Il Rintocco, Marangona  
**86WP** 2014 Filo di Arianna vendimmiata tardiva, Roveglia  
**86WP** 2014 Riserva Vigne di Catullo, Roveglia  
**85WP** 2012 Menasasso, Selva Capuzza  
**85WP** 2014 Riserva del Lupo, Ca'Lojera  
**85WP** 2014 Riserva del Lupo, Ca'Lojera

### SPUMANTE

**85WP** Hirundo Brut, Selva Capuzza  
**85WP** 2016 Le Palafitte Brut, Corte Sermana

## Professional, independent and competent

Wein-Plus is the leading independent Internet platform on the topic of wine in Europe. Each day, more than 6,000 people use the network for information and communication, which has around 187,000 registered private and professional wine enthusiasts. The Wein-Plus wine guide, which lists tasting notes and scores for more than 120,000 wines, is the most comprehensive guide of its kind. It is brought up to date virtually on a daily basis, and is founded on strict tasting guidelines.

Head taster Marcus Hofschuster and his team work full-time for the wine guide, and ensure they take sufficient time for each and every wine rating and description. All the wines are tasted without exception in the neutral surroundings of the tasting room at the Wein-Plus head office in Erlangen, Germany. Tasting is always done blind, so that the tasters do not know during the tasting which wine or which producer they are rating. Wines are always tasted in logical series together with other similar wines, in order to ensure a meaningful sensory framework for the descriptions and ratings.

Marcus Hofschuster enjoys an outstanding reputation as a conscientious and incorruptible expert. His team consists of tasters who are likewise experienced, and have professional training in wine. The tasting system is fully supported by a computer system, with protection built in against errors of entry and mix-ups. Ratings are constantly monitored by inserting counter-bottles, which are also tasted blind.

Wines are scored in accordance with the international 100 point system. Only wines that score a minimum of 80 points are included in the wine guide. At Wein-Plus, the scoring system is applied more strictly than is usual in the case of other wine guides.

### Specifically, the points scores correspond with the following categories:

80 to 84 Points: good

85 to 89 Points: very good

90 to 94 Points: outstanding

95 to 99 Points: great

100 Points: unique

---

### Recently published in the **BEST OF** series:

- BEST OF **Soave**
- BEST OF **Steiermark**
- BEST OF **German Riesling dry**
- BEST OF **Silvaner dry**
- BEST OF **Montefalco**
- BEST OF **Pinot Varieties**
- BEST OF **Lombardy**
- BEST OF **Chianti Classico**
- BEST OF **Ribera Del Duero**
- BEST OF **Barolo**
- BEST OF **White German Grand Crus**
- BEST OF **White Wines of South Tyrol**
- BEST OF **Red Wines of South Tyrol**
- BEST OF **Styria**
- BEST OF **Wachau**
- BEST OF **Weinviertel**
- BEST OF **Barbaresco**
- BEST OF **Soave**